

Suis-je pour ou contre l'adhésion de la Turquie dans l'Union européenne ?

Activité d'EMC

CORRECTION

L'objectif de cette activité est de se forger une opinion et de donner son point de vue à l'aide d'arguments. Le piège à éviter est de donner uniquement des arguments sans se prononcer.

POUR	CONTRE
C'est un pays qui se situe tout à l'est de l'Europe puisque les détroits du Bosphore et des Dardanelles qui séparent l'Europe de l'Asie se situent en Turquie. De plus, cette partie située en Europe est économiquement et culturellement tournée davantage vers l'Europe que vers l'Orient. Istanbul est une métropole cosmopolite et touristique qui constitue le moteur économique du pays (Ankara la capitale politique est située en Asie).	Un dixième seulement du territoire est situé en Europe, tout le reste en Europe. Pour une raison géographique, la Turquie n'a pas sa place en UE. De plus, sa position géographique n'est pas stratégique mais dangereuse : accepter la Turquie dans l'UE, c'est avoir une frontière commune avec l'Irak, l'Iran et la Syrie, des pays politiquement et militairement instables, qui affichent une hostilité de l'Occident.
Classé 20 ^e au rang mondial des richesses, la Turquie a un PIB de plus de 700 milliards de \$. Le pays est donc un allié économique de poids (bien qu'en baisse depuis 2 ans).	La Turquie mène un double-jeu en étant économiquement liée à l'Europe (depuis 1963) et à Etat Islamique auquel elle achèterait du pétrole (jeu dangereux non confirmé par l'ONU).
La Turquie est un pays officiellement laïc depuis 1937.	La Turquie respecte peu le principe de laïcité depuis l'arrivée d'Erdogan au pouvoir qui mène une politique d'islamisation du pays.
La Turquie est essentiellement peuplée de citoyens musulmans. Mais cette communauté religieuse peuple déjà l'UE en constituant des minorités installées depuis un demi-siècle (ex : une importante communauté d'origine turque et musulmane est présente en Allemagne).	C'est un pays de culture musulmane, incompatible avec les racines judéo-chrétiennes communes aux états-membres. Les principes démocratiques (surtout depuis la nouvelle présidence), des droits des femmes et des minorités ne sont pas suffisamment respectés (persécution des Kurdes).
La Turquie possède la 9 ^e armée la plus puissante du monde. Ses troupes et son matériel renforceraient les interventions armées menées par l'UE. L'armée turque est déjà membre de l'OTAN et sa présence fait actuellement un rempart contre les pays voisins (Syrie, Irak). L'armée turque est la deuxième plus fournie, en termes d'effectifs, sur la liste des pays membres de l'OTAN, et la huitième au niveau mondial. D'autre part, la Grèce et la Turquie sont membres de l'OTAN et cette alliance est un moyen de contenir le conflit gréco-turc (Chypre + flux migratoires)	La communauté internationale reproche à la Turquie son invasion de la Syrie et son traitement des Kurdes. Mène-t-elle réellement une guerre contre Etat Islamique ? La fiabilité et l'intensité de son investissement sont remises en cause.
	La Turquie ne reconnaît pas officiellement l'implication de l'Etat dans le génocide perpétré contre la minorité arménienne en 1915-1916.

Conclusion : avec le durcissement du régime d'Erdoğan ces dernières années, la perspective d'une adhésion turque à l'UE s'est éloignée.